Le subjonctif

Le subjonctif est le mode du virtuel, alors que l’indicatif est le mode du réel
Nous avons le présent, le passé, l’imparfait et le plus- que -parfait
La particule “que” précède toujours les formes du subjonctif
Les formes du radical
Il existe un rapport étroit avec le radical du présent de l’indicatif et cela est très évident pour les verbes du premier groupe :
INDICATIF      SUBJONCTIF
Je regarde   que je regarde
Ils téléphonent   qu’ils téléphonent
Pour la plupart des autres verbes, on part du radical de la troisième personne du pluriel :
Elles finissent             qu’elles finissent / QUE JE FINISSE
Ils prennent                 qu’ils prennent /que je prenne
Elles viennent              qu’elles viennent / que je vienne
Ils partent                     qu’ils partent / que je parte
Ils sortent                      qu’ils sortent / que je sorte
Ils lisent                         qu’ils lisent
Elles disent                    qu’elles disent
Ils boivent                     qu’ils boivent
Ils reçoivent                  qu’ils reçoivent
Elles vivent                    qu’elles vivent
Ils écrivent                     qu’ils écrivent
Ils voient                         qu’ils voient


Une dizaine de verbes ne respectent pas cette formation :
Être   :   que je sois, que tu sois, qu’il soit; que nous soyons, que soyez, qu’ils soient
Avoir : que j’aie, que tu aies, qu’il ait ; que nous ayons, que vous ayez, qu’ils aient
Aller : que j’aille
Faire : que je fasse
Falloir : qu’il faille
Pleuvoir : qu’il pleuve
Pouvoir : que je puisse
Savoir : que je sache
Vouloir : que je veuille  // veuillez…..
· EXEMPLE : qu’il pleuve ou qu’il neige, il sort tous les jours
Généralement le radical est identique pour les six formes, mais certains verbes ont un radical différent pour “nous” et “vous”
Avoir  : 
que j’aie, que nous ayons, que vous ayez / que tu aies/ qu’il ait/qu’ils aient
être :
que je sois, que tu sois, que nous soyons, que vous soyez/qu’il soit/ qu’ils soient
aller :
que j’aille, que nous allions, que vous alliez
boire :
que je boive, que nous buvions, que vous buviez
prendre:
que je prenne; que nous prenions, que vous preniez
voir :
que je voie, que nous voyions, que vous voyiez



Les terminaisons sont régulières :
-e, -es, -e
-ions, iez (terminaisons de l’imparfait)
-ent
 
I verbi che esprimono un parere, un’opinione reggono in francese l’indicativo: 

· je pense que tu es capable de faire un effort et d’avoir un résultat meilleur
croire, espérer, supposer régissent eux aussi l’indicatif
Exemple :
J’espère que tu pourras venir à ma fête d’anniversaire

Quand la phrase principale est à la forme négative, il y aura le subjonctif dans la subordonnée :
· Je ne pense pas que tu sois préparé pour te présenter à l’examen au mois de juin
· Je suppose que vous avez tout entendu / je suppose que tu n’aies rien entendu
Dire, affirmer, penser et croire régissent le subjonctif dans la subordonnée non seulement quand la phrase principale est à la forme négative, mais aussi quand elle est à la forme interrogative :

1) Je ne crois pas que ce soit nécessaire
2) Pensez-vous qu’il soit utile de le prévenir ?
3) Je ne suis pas sûr qu’elle puisse répondre à temps
On utilise le subjonctif dans les relatives :
1) Elle a un mari qui sait très bien faire la cuisine
2) Son père était cuisinier dans un grand restaurant, elle cherche donc un mari qui sache cuisiner
3) La maison de mes cousins qui est au bord du lac est malheureusement trop humide
4) Ils ont voulu une maison qui soit près d’une rivière, parce qu’ils adorent faire du bateau
On utilisera le subjonctif dans certaines relatives précédées d’un superlatif comme « le plus », « le moins », « le meilleur », « le mieux » ou bien avec « le premier », « le dernier » ou « le seul »

1) Voilà le meilleur pain que je connaisse
2) C’est la seule personne qui me comprenne

Quand on veut exprimer la certitude on utilisera l’indicatif :
1) C’est une femme qui sait ce qu’elle veut

Dans les comparaisons, contrairement à l’italien, on utilise l’indicatif :

È più vecchio di quanto credessi : 
il est plus vieux que je (ne) croyais

Locutions qui régissent le subjonctif :
à moins que ; avant que ; de peur que ; 
De crainte que    craindre = avoir peur

Certaines tournures impersonnelles régissent le subjonctif : il faut que ; il se peut que ; il semble que ; il suffit que ; il vaut mieux que ; il est dommage que ; il est étonnant que ; il est impensable que ; il est important que
Les conjonctions de coordination régissent aussi le subjonctif : afin que ; à condition que ; avant que ; bien que ; pourvu que ; jusqu’à ce que ; sans que
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